

LE 23 MAI 2014

SORTIR DE LA VIOLENCE, UTOPIE OU ENGAGEMENT ?

# INTRODUCTION

En ce 23 mai 2014, c'est avec plaisir que la Société Française de Maïeutique vous convie au 3ème colloque qu'elle organise au sein de la ville de Paris.

Riche des différentes associations qui la composent, la SFMa se devait de traiter le sujet grave qu'est la Violence vécue au quotidien.

A l'heure où la Mission interministérielle pour la protection des femmes contre les violences et la lutte contre la traite des êtres humains (MIPROF) invite les sages-femmes à élaborer un plan de sensibilisation et de formation des professionnels sur la violence, il était incontournable que nous puissions débattre de ce problème et réfléchir ensemble à la lueur des explications des différents professionnels qui ont accepté de participer à cette journée.

Quel que soit le lieu où la sage-femme exerce son art, lors des consultations en gynécologie ou en pré, per et post-partum, elle se trouvera immanquablement confrontée à cette situation et c'est grâce à ses compétences de discernement et à sa capacité à travailler en réseau dans un même souci de prévention, qu'elle pourra aussi avoir une influence sur la prise en charge des femmes et des enfants victimes de ce mode de relation axé sur le contrôle et la domination de l'autre.

Je vous souhaite un colloque riche et fructueux, qu'il puisse vous apporter quelques réponses à cette interrogation! Sortir de la violence: Engagement ou Utopie?

Merci à tous de votre présence.

Catherine LALLEMENT
Présidente de la SFMa pour la CNEMa.

COLLOQUE - SOCIETE FRANÇAISE DE MAÏEUTIQU

# LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE DE MAÏEUTIQUE



La Société Française de Maieutique (SFMa) est une association loi 1901. La SFMa a pour objet de créer le lien entre les associations nationales et syndicats de la profession de sage-femme, avec la participation consultative du Conseil National de l'Ordre des Sages-Femmes.

La SFMa est l'association la plus représentative de la profession soit plus de 4000 sagesfemmes et étudiants sages-femmes, ce qui représente 1/5ème de la profession.

Elle est un organe de réflexion et de consultation. Son objectif est de promouvoir les travaux communs de toutes les associations et syndicats, visant à l'amélioration et à la reconnaissance de la profession de sage-femme à un niveau national et international.

C'est à ce titre que la SFMa, parmi toutes les associations professionnelles, doit être en priorité informé et consulté sur toute problématique relative à la profession.

# LE COLLOQUE

Depuis plus de 10 ans, des associations et syndicats de sages-femmes se réunissent au sein de la SFMA pour mener des réflexions, produire des textes et participer à des actions concernant la santé des femmes, la périnatalité, la profession de sage-femme, la formation... sujets transversaux à notre métier quelque soit notre mode et notre lieu d'exercice.

COLLOQUE - SOCIETE FRANÇAISE DE MAÏEUTIQU

A travers ces travaux nous souhaitons contribuer à la connaissance et à la reconnaissance de notre profession à un niveau national et international.

La SFMa est membre de l'International Confederation of Midwives (ICM) dont les objectifs sont de promouvoir et renforcer la profession de sage-femme afin d'améliorer la santé des femmes leurs enfants et familles dans le monde en partenariat avec d'autres organisations internationales.

Nous sommes très attachés à l'autonomie de la sage-femme et à l'accès aux soins de qualité pour toutes les femmes.

Le 23 mai est la date que nous avons retenue pour le colloque, afin de partager nos réflexions et en débattre avec vous, enrichies de l'éclairage d'autres professionnels.

Nous espérons que le programme que nous avons construit retiendra tout votre intérêt. Il reflète le fruit des débats qui ont réuni, les représentants des différentes associations et syndicat au sein de la SFMa, comprenant plus de 1500 sages femmes et plus de 2000 étudiants.

Le colloque aura pour thématique l'abord des différentes violences subies par les sagesfemmes, les couples et les enfants.

# LE PROGRAMME

#### 9H: SÉANCE INAUGURALE

- ❖ Madame Catherine LALLEMAND Présidente de la SFMa
- ❖ Madame Fatima LALEM chargée de l'égalité femme/homme à la mairie de Paris

#### 9H30: INTRODUCTION

Point de vue sur l'internationale : Henny JONKERS, chargée des relations internationales et représentante à l'ICM (International Confederation of Midwifes) pour la SFMA, introduira cette journée sur les différentes violences que les sages-femmes subissent et font parfois subir aux femmes de par le monde.

Témoignage de Sandy RONDIN

Jeune papa, il reviendra sur le vécu de son séjour à la maternité au côté de sa femme. Bouleversant, troublant, ce témoignage permettra de revenir sur les maltraitances que

COLLOQUE - SOCIETE FRANÇAISE DE MAÏEUTIQU

subissent les jeunes mamans au sein des établissements, lieux devenus à risque de dépersonnalisation des soins : « des usines à bébés ».

#### **PAUSE**

#### 10H30 - 12:00 TABLE RONDE 1 LES VIOLENCES INSTITUTIONNELLES SUR LES SAGES-FEMMES

Cette situation est une conséquence de la maltraitance institutionnelle où il reste si peu de temps pour accompagner les couples dans la parentalité. L'enquête, présenté par Vincent Cicero a pour sujet le rapport des sages-femmes avec leurs institutions. Un état des lieux sur les malaises et les violences subies et ressenties par les sages-femmes sera présenté.

- Modérateur : Marjorie Agen ANSFO
- Invités :
  - o Monsieur Vincent CICERO -Sage-femme UNSSF
  - Madame Ghislaine POYARD-BERGER Psychologue du travail conseiller au condition du travail

#### 12H30-14H: REPAS LIBRE

#### 14H15H30: TABLE RONDE 2: LES VIOLENCES CONJUGALES, COMPRENDRE POUR AGIR

La maltraitance est la première cause de mortalité de femme dans le monde. Une femme meurt tout les trois jours de violence conjugale en France. Trop peu dépistées, les violences conjugales restent un problème de santé publique auquel la sage-femme en qualité de confidente à une place très importante.

Touchant particulièrement les femmes jeunes, on sait que la vulnérabilité que confère l'état de grossesse est une période privilégiant l'emprise et les premières agressions physiques. C'est cette spirale de la violence que nous, sages-femmes, devons rechercher. Ce diagnostic, est particulièrement délicat, car la honte et la dépression font écran aux révélations. Cette table ronde abordera la question de savoir si parvenir à établir un diagnostic de violence demande, du côté des professionnels de santé, de procéder habilement et discrètement ?

- ❖ Modérateur : Madame Chantal BIRMAN Sage-femme ANSFL
- Invités :
  - Madame Mathide DELESPINE Sage-femme à l'hôpital de Montreuil (responsable de la consultation sur les violences à l'hôpital)

COLLOQUE - SOCIETE FRANÇAISE DE MAÏEUTIQU

- o Monsieur Christophe DUPONT : Psychologue en maison d'arrêt pour hommes.
- Madame Ernestine RONAI : Responsable de l'observatoire départemental (93), des violences envers les femmes. Chargée de mission interministérielle pour la protection des femmes victimes de violences (MIPROF).

#### **PAUSE**

### 16H-17H30: TABLE RONDE 3: LES VIOLENCES CONJUGALES, CONSÉQUENCES SUR LES ENFANTS

La grossesse augmente le risque de violence conjugale. Cette violence psychologique et/ou physique a un impact sur le déroulement de la grossesse et sur l'enfant à naître. Peur, honte, culpabilité... sont ressentis par les enfants de ces couples. Dans 80% des cas les enfants sont témoins oculaires ou auditifs de ces violences et dans 40% des cas ils subissent également des maltraitances.

- ❖ Modérateur : Madame Brigitte PIERRON, Sage-femme ANSFT
- Invités :
  - Madame Marthe BARRACO DE PINTO, psychologue et thérapeute familiale, présidente de l'Association PSYFA.



# **BULLETIN D'INSCRIPTION:**

A retourner avant le 15 avril 2014 à Anthony WEBER-Colloque SFMA-2014.

Nom	: Prénom :
Adre	sse personnelle :
Code	Postal : Ville :
Cour	riel :@
Télép	ohone : Fax :
Struc	ture :
Adre	sse professionnelle :
Code	Postal : Ville :
Adresse de facturation :	
Tarif	s:
	Etudiants 10€
	Inscription individuelle 30€
	Formation continue 50€

## **DEVENIR PARTENAIRE:**

Notre projet vous intéresse, vous souhaiteriez participer, voici les différentes possibilités que nous vous proposons, dans le but de vous faire connaître par les sagesfemmes et étudiants.

Nous vous proposons de vous rendre visible grâce à différents outils de communication :

Pour préparer l'évènement :

Vous pourrez insérer votre logo sur l'affiche de celui-ci, ainsi que sur le site dédié à l'événement.

#### ❖ A l'arrivée :

Lors de l'arrivée des participants, nous leur distribuerons des welcomes packs, vous aurez la possibilité d'y inclure vos dépliants d'informations, des goodies...

Pendant la journée :

Au cours de la journée, un stand sera mis à votre disposition, pour que lors des pauses les sages-femmes puissent aller à votre rencontre.

Intervention en plénière :

Pour terminer, un créneau pour une intervention en plénière est prévu dans un amphithéâtre dans lequel seront présents tous les participants.

# **CONTACTS:**

#### **ANTHONY WEBER**

Secrétaire de la SFMa relationspros@anesf.com cassf.sf@gmail.com

Tél: 06 46 13 20 87

#### **CATHERINE LALLEMANT**

Présidente de la SFMa

